

### DIRECTOR DE LA CAM, PARTICIPÓ EN SESIÓN DE ASOJUNTAS EN LA CUENCA RÍO LAS CEIBAS

Neiva, Octubre 19 de 2015

El director de la Corporación Autónoma Regional del Alto Magdalena, Carlos Alberto Cuellar Medina, asistió a sesión programada por la Asociación de Juntas de Acción Comunal del Corregimiento Río Las Ceibas.

Al encuentro asistieron líderes comunales y presidentes de las -JAC-, quienes formularon varias inquietudes de diferentes temas, las cuales fueron respondidas por parte del director.

### Concesiones de Agua

Alfredo Fierro, presidente de la JAC de la Vereda Floragaita aseguró que es muy triste ver las estadísticas de las Empresas Públicas de Neiva, donde se observa que el 60% del agua que se trata se está perdiendo por fugas. "Si hay fugas dentro de la ciudad es por culpa de la EPN, nosotros los campesinos no hacemos más milagros, siempre nos han tratado como los que talamos, los que quemamos y los que desperdiciamos el agua del río Las ceibas". A su vez el señor Fierro solicitó al Director de la CAM que de acuerdo a su autonomía ayude a las Empresas Públicas de Neiva sobre el tema del desperdicio del agua que se presenta en la capital del Huila.

"Estamos frente a un entorno de largo plazo del desabastecimiento a causa del cambio climático. Hay un escenario que no es alentador en diferentes zonas del país para el que tenemos que prepararnos. Gracias a todo el proceso que ha venido desarrollando el Proyecto Ceibas, se puede decir que la Cuenca es una de las mejores conservadas que existe dentro del Huila junto con unas reservas de carácter nacional. Hay grandes áreas con solo bosques, gracias al trabajo mancomunado que se ha realizado con todos ustedes", respondió el director de la CAM.

La adaptación y la preparación al cambio climático es la solución mediática que debe tener la humanidad frente a este difícil hecho. Para afrontar esta situación, la CAM







está realizando diagnósticos de gestión del riesgo e identificación de áreas vulnerables para minimizar futuros desastres.

El agua que está consumiendo Neiva, hoy debería alcanzar para abastecer una ciudad de más de 1 millón de habitantes y Neiva en la cabecera no supera los 400 mil habitantes. La labor de la Corporación es trabajar por la conservación de la cuenca de la mano con la comunidad. Hay unos derechos adquiridos por el Ministerio de la Ley y uno de ellos es el derecho al agua; la prioridad y distribución de los caudales es para el consumo humano.

Los controles que se están realizando están en función de la distribución de caudales para el uso agropecuario intensivo, que son básicamente cuarenta y dos derivaciones o concesionarios que hay en la parte media baja de la cuenca, esto se aplica para cultivos de arroz, algunas producciones ganaderas de las zonas más bajas y la parte piscícola en pequeña escala.

"En este momento no se está quitando el agua a los campesinos, sino que se está regulando para que capten la que tienen autorizada. Hay gente que abusa, tienen autorizada dos hectáreas y resultan con siete, por supuesto necesitan más agua; eso va en detrimento del ordenamiento de la distribución del agua", respondió el ingeniero Carlos Alberto Cuellar.

#### Zona de reserva

El plan cuenta con recursos de la Alcaldía que se encuentran en la fiducia para la compra de predios en la zona de reserva. "Dentro del marco de lo que ya existe podemos anticipar la compra de predios que se encuentran en zona de reserva y así poder llevar esa priorización a un Concejo de Cuenca", anotó el director de la CAM.

La prioridad de la Corporación es retomar algunas áreas con fines de conservación de los recursos naturales y el agua. La reubicación de las familias le corresponde al Instituto Colombiano de Desarrollo Rural -INCODER-, sin embargo es importante tener un balance de las familias que van a ser reubicadas de manera articulada.

Sobre el tema de la Casona del predio La Colonia se respetará la decisión que tomó la comunidad de preservarla como patrimonio histórico y cultural de la región. Lo que pretende la Corporación es convertir el predio de La Colonia en un centro de transferencias de tecnología y capacitación ambiental, aprovechando la población flotante estudiantil que supera las 1.000 personas que visitan la cuenca anualmente. Para el Director este tema debe quedar dentro del nuevo plan de ordenamiento territorial ya que por medio de este hay un turismo de investigación y ecoturismo que se





#### Reajuste plan río Las Ceibas

Según el IDEAM para que exista ordenamiento de las cuencas tiene que tenerse como mínimo 60 mil hectáreas y Las Ceibas cuenta con 31 mil hectáreas. Por lo tanto Ceibas fue adecuada con las cuencas de los ríos Arenoso, Río Frío y Río Loro.

Uno de los grandes retos que tiene el nuevo POMCA es articular la urbanidad a la estrategia de la conservación rural, que a través de ella se logre una mayor captación de recursos y participación con la comunidad. Para ello existe la estrategia BanCO2 que busca promover la conservación de los ecosistemas estratégicos del país, a través del reconocimiento y la valoración por los servicios ambientales presentes en dichos ecosistemas.

#### ¿Cómo blindar Las Ceibas de proyectos mineros y energéticos?

El POMCA es la principal herramienta que tenemos hoy para blindar la cuenca, lo que se va a definir son los nuevos usos permitidos y no permitidos dentro de la zona. Este POMCA tendrá que ser muy riguroso en el tema de disponibilidad de aguas subterráneas y también de usos relacionados con la población que habitan en el sector.

Hay que tener un diagnóstico de la situación social e incorporar una condición técnica que permita restringir los usos. Por eso es importante el POMCA, ya que va restringir actividades con fundamentación técnica si lo amerita.

#### **Brigadas contra incendios**

Gracias al POMCA se ha hecho una inversión en la zona que ha permitido conformar los brigadistas forestales. Desde el Proyecto Ceibas se va a seguir fortaleciendo el tema de la capacidad local.

Se consideró con el Alcalde de Neiva, Pedro Hernán Suarez Trujillo, la adquisición de un Bambi Bunker a través de un convenio que será de gran ayuda al momento de atender incendios forestales de gran magnitud.

"Agradezco a todos los brigadistas que hemos puesto como ejemplo a nivel nacional, porque aquí ha habido un ejercicio muy valioso de trabajo articulado y planeado con las instituciones, que de manera voluntaria y cívica se han capacitado. Son ustedes verdaderamente voluntarios y aportantes a la conservación del territorio nacional", anotó el ingeniero Cuellar.







#### Compra de predios con nacederos de agua en la parte alta de la cuenca

El Director propone que se instaure un banco de oferentes a través del Proyecto, el cual verificará con el equipo técnico del mismo. Los requisitos necesarios tienen que ver con la oferta de servicios ambientales. Lo importante es tener este banco de predios ofertados, ya que hay cabeceras de acueductos rurales que no se encuentran en la zona de reserva de la cueca, por lo que se requiere comprarlos por sus servicios ambientales que presta a la comunidad.

Al final de la jornada el Director expresó: "tenemos una gran articulación social demostrada ya que asistieron la gran mayoría de los presidentes de las JAC de la Cuenca, donde hubo participación y construcción. Además se evaluaron algunos aspectos y se hicieron propuestas constructivas frente a los nuevos escenarios del Plan de Ordenamiento y Manejo de la Cuenca, que nos permitirá mejorar nuestra gestión. Eso definitivamente para la Corporación es una herramienta valiosa, quedando demostrado que no se logra ningún ordenamiento en la cuenca sino es con la comunidad y aquí hay una colectividad muy comprometida con la conservación del recurso hídrico para la ciudad de Neiva".

El ingeniero, Carlos Alberto Cuellar Medina, se comprometió con la comunidad a seguir asistiendo a estos llamados para aclarar las inquietudes que allí se presentan. A su vez agradeció el apoyo que la comunidad tiene al equipo técnico del Proyecto Cuenca Río Las Ceibas.

### Álvaro Córdoba Rodríguez

Comunicador Social Proyecto Cuenca Río Las Ceibas





